
Работают они не только здесь, в 
Ивановской области, но и на Урале, в 
Крыму и даже на Камчатке. Многие 
ушли в бизнес. К примеру, один разво-
дит пушных зверей, другой – рестора-
тор, фермер и т.д. А остальные? Есть и 
те, кто так и не предъявил при трудо-
устройстве законный диплом эконо-
миста госуниверситета. Но все работа-
ют, пусть даже без соответствующего 
диплома, – журналистами, сантехника-
ми, кассирами в кинотеатре. 

У одноклассников и других знако-
мых – похожая картина. Только те, кто 
учился в мединституте, остались в про-
фессии. Остальные – почти все рабо-
тают не по профильному образованию. 
С дипломом инженера-электрика моя 
подруга занимается швейным бизнесом. 
Технолог текстильного производства 
открыла магазин бытовой химии. Инже-
нер-химик – администратор крупного 
автоцентра. Ветеринар – предприни-
матель в строительной отрасли. Один 
отличник из нашего класса успешно 
окончил высшее военное училище 
и через несколько лет стал не менее 
успешным плиточником. Этот список 
можно продолжить, и я, как вы поняли, 
тоже в нем. Возникает вопрос: мы что, 

не туда пошли учиться, потратили зря 
пять лет жизни? Думаю, нет. 

Что касается высшего экономиче-
ского образования, как показала жизнь, 
оно не бывает лишним. Тем более в кон-
це 80-х экономику (любой отрасли) как 
предмет стали вводить почти в каждом 
вузе. И, конечно, те знания пригоди-
лись. Да, в наше время образование 
было заложником идеологии. Помню, 
подруга, которая, кстати, потом стала 
косметологом, пересдавая историю 
КПСС, возмущалась: кому и когда это 
может пригодиться? 

Пригодилось. Конечно, не детали, 
а общая картина: о мировой и отече-
ственной истории, о развитии эконо-
мики, о ее инструментах и тенденциях. 
Разве всё это не нужно любому дума-
ющему человеку? Многочисленные 
дисциплины все вместе постепенно 
складывались в целое. Это вообще 
главное, чему научили нас в универси-
тете, – умению анализировать, обоб-
щать, выделять важное и принимать 
решение. И это подтверждали все наши 
на встречах выпускников, особенно те, 
кто потом или доучивался, или пере-
учивался по нужной специальности. 
Ничего не было лишним. Нынешние 

студенты в большинстве своем за 
высшее образование платят, и немало. 
Им тем более нежелательно ошибаться 
в выборе, как случилось это с некото-
рыми их родителями, которые, кстати, 
учились бесплатно. 

И всё же всякая учеба на пользу. А 
студенческие годы – время творчества, 
роста, любви. Они не забываются. И 
все мы, окончив свои университеты в 
разные годы, вспоминаем и отмечаем 
25 января Татьянин день. И сейчас, в 
преддверии Дня студентов, я желаю 
всем четко понимать, чего же вы хотите 
в этой жизни, и не гоняться за чужой 
мечтой. Желаю найти свой вуз, свою 
специальность и свою работу, да такую, 
чтобы, как и мне, и многим моим кол-
легам, сокурсникам и одноклассникам, 
она была по сердцу.

Когнитивный диссонанс 
на Сарментовой
В Иванове появятся еще один дом 
и ледовый спорткомплекс
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Как жуешь, студент? 
В подвалах ивановских вузов

И ВСЕ-ТАКИ ОНО  
ПРИГОДИЛОСЬ

текст: Ольга Хрисанова
фото: Варвара Гертье

Из моих многочисленных друзей и знакомых мало кто работает по специальности, 
полученной в институте. Конечно, среди сокурсников, которые учились на экономическом 

факультете в 1980-е, есть большие чиновники департаментов и управлений региона, 
глава одного района, банкиры и финансисты, руководители отделов 

и производств на различных предприятиях

Социальная карта: 
не пополнять, 
а то деньги 
«зависнут»

Руководство департамента развития 
информационного общества Ивановской 
области прокомментировало ситуацию, свя-
занную с блокировкой денег на социальных 
картах жителей. 

Напомним, что если на карте оставались 
деньги, внесенные до отзыва лицензии у 
«Кранбанка» (до 13 декабря банк являлся 
оператором социальных карт), то после попол-
нения карты в конце декабря – начале января 
эти деньги становились недоступными. 

Ивановцы переживали по этому поводу, 
так как в различных департаментах, куда 
они обращались с вопросами, им объясняли, 
что эти деньги «зависли» на счетах в «Кран-
банке» и получить их можно будет очень 
нескоро. И не факт, что вообще удастся, так 
как пользователи социальных карт не отно-
сятся к вкладчикам, а значит, их деньги не 
застрахованы. При этом суммы, «зависшие» 
на картах, были у кого 200 рублей, у кого 300, 
а у некоторых и больше. 

В департаменте развития информационно-
го общества, куда мы обратились с запросом, 
сообщили следующее:

«Для восстановления возможности обе-
спечения льготного проезда в общественном 
транспорте держателей социальных карт 
департамент развития информационного 
общества Ивановской области привлек 
кредитную организацию НКО «Расчетные 
решения» (дочерняя структура Сбербанка).

Как заявил начальник департамен-
та развития информационного общества 
Ивановской области Валерий Иващенко, 
программа социальной поддержки льготных 
категорий граждан, в частности льготного 
проезда для жителей, будет продолжена в 
2020 году, все социальные обязательства будут 
выполняться в полном объеме в соответствии 
с действующими нормативно-правовыми 
актами».

«В начале января при переводе «Соци-
альной карты жителя Ивановской области» 
и «Универсальной карты школьника» с при-
влечением новой кредитной организации 
возникла нештатная ситуация по блокировке 
учета денежных средств на необслуживаемом 
счете в «Кранбанке». Департаментом разви-
тия информационного общества Ивановской 
области совместно с уполномоченной орга-
низацией, ответственной за изготовление и 
обслуживание социальных карт жителей Ива-
новской области принимаются меры, чтобы 
все зачисленные на карту средства граждан 
были учтены».

«В связи с переходом на новую платформу 
льготным категориям граждан мы рекоменду-
ем пользоваться правом на льготный проезд 
до достижения нулевого баланса карты и 
только потом пополнить его в пунктах приема. 
Департаментом принимаются меры, исклю-
чающие повторения подобной ситуации», –  
уточнил Валерий Иващенко. 

В похожей ситуации оказались и родители 
тех школьников, которые оплачивали еду в 
столовых через счет универсальной карты 
школьника (таких школ в Иванове восемь). По 
нашей информации, на картах школьника за-
мороженными оказались около 2 млн рублей. 

Екатерина Сергеева
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Александра Турбачкина
20 лет, технический специалист

– Я учусь в политехническом университете, куда поступала после 
колледжа. Попала на очно-заочное отделение, сейчас параллельно 
работаю. Мне говорили, что энерго – хороший университет, но его 
было бы сложно совмещать с работой: все-таки там серьезная учеба, 
особенно если идешь на дневную форму. У меня там учится подру-
га, и, могу сказать, университет очень повлиял на нее. Благодаря 
хорошему образованию люди становятся более организованными и 
в принципе меняются.

Иван Рыжаков, 40 лет, механик
– Университет я давно окончил, поэтому даже не знаю, 
какое учебное заведение назвать лучшим сейчас. 
Наверное, все-таки энергетический университет. 
После обучения там люди спокойно находят работу 
с высокой зарплатой. Сам я оканчивал текстильный 
институт, потому что специальности, которые дают в 
ИГЭУ, меня никогда не интересовали.

  слово мэра

История 
со счастливым финалом

Дорогие читатели! В прошлом мае я рассказывал 
о злоключениях в строительстве детского сада  
№ 9 на улице Окуловой. На этапе приемки вскрылись 
проблемы с инженерными сетями, много вопросов 
вызвали и используемые застройщиком материалы.

Сейчас такие проблемы невозможны в принципе –  
новые здания, и тем более соцобъекты, проверяются 
вдоль и поперек на всех этапах строительства. Тогда, 
в 2016 году, тоже, конечно, проверяли, но, видимо, 
не могли даже представить, что застройщик позво-
лит себе клеить непроверенный утеплитель, еще и в 
детском саду. Нерадивый подрядчик объявил себя 
банкротом, оставив городу недострой.

Техническую часть исправили быстро, а вот на 
поиски источника вредного запаха ушло три года. 
Привлекли экспертов и спецлаборатории, сделали 
множество проб используемых материалов – от 
цемента до клея для теплых полов. Всё за бюджетный 
счет – решил, что, если есть возможность довести 
сад до ума, значит, нужно за него побороться. Уве-
ренность вселяла и позиция губернатора Станислава 
Сергеевича – «никаких недостроев».

В итоге полностью заменили некачественный 
утеплитель на чердаке и все напольное покрытие пер-
вого этажа. Взяли пробы – чисто. Подождали, снова 
провели анализ – тоже хорошо. И так несколько раз. 
Проверяли микроклимат, воздух, воду, строительные 
и отделочные материалы. Важно было убедиться 
в результате, ведь если останется хоть малейшее 
сомнение в безопасности здания, детей не пустим. За 
осень 2019 года четырежды повторяли экспертизу – 
результаты приходили отличные. Роспотребнадзор 
выдал санитарно-эпидемиологическое заключение, 
а в прошлом декабре детский сад наконец прошел 
лицензирование.

На этой неделе городское управление образо-
вания открыло набор в садик. Четыре малыша уже 
записаны. За всей этой каруселью проверок мы 
совсем забыли, какой чудесный детский сад в итоге 
получился.

Несмотря на то что официально он самый ма-
ленький в городе, ему есть чем похвастаться. Из  
60 мест половина – в ясельных группах. В садике но-
вая современная мебель, для самых маленьких – те-
плый пол. Свой пищеблок, прачечная, зал для занятий 
спортом и музыкой, отдельная сенсорная комната с 
сухим бассейном.

В этом районе города  отличный чистый воздух, 
на площадке смонтирован полный комплекс игро-
вого оборудования. Садик строился для жителей 
нового микрорайона, но пока «Гринвиль Парк» засе-
лен частично. Поэтому в садике есть свободные ме-
ста, занять которые предлагается всем желающим. 
Есть возможность отдать ребенка в сад пораньше, 
начиная от 1,5 лет. Эта история со счастливым фи-
налом: в нашем маленьком садике вот-вот зазвучит 
детский смех.

Пишите на почту редакции rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

Вопрос о лучшем вузе Иванова мы задали читателям и в группе 
«Рабочего края» vk.com/rk_ivanovo. По итогам голосования 
первую строчку заняла медицинская академия

опрос
В преддверии Дня студентов мы попросили ответить горожан,  

какой ивановский вуз лучше. Конечно, этот опрос не претендует  
на репрезентативность. Но интересно, как наши собеседники объясняли  

свой выбор. На первом месте для них – трудоустройство выпускников,  
последующая востребованность.  

Интересно, что вузы, в которых легко учиться, не вызывают уважения. 

Елена Полтырева, 28 лет, врач-кардиолог
– Я считаю, что лучший вуз – это медицинская акаде-
мия. Я сама училась на лечебном факультете. Почему 
выбрала? Наследственность. У меня родители – меди-
ки, я с детства в больнице, больше ничего и не видела. 
Поэтому захотелось пойти в ИвГМА, не было даже 
других мыслей. Например, никогда не хотелось идти 
на экономический – что потом делать с такой специ-
альностью? Юридический – тоже не вариант, юристов 
и так очень много. Даже мой муж, который учился в 
энергетическом университете, говорил, что до дипло-
ма не понимал, чем именно он будет заниматься. Они 
делали какие-то контрольные, лабораторные, но всё 
равно не осознавали, для чего это нужно.

Ярослав Афанасьев, 19 лет, студент
– Я считаю, что самый лучший вуз в Иванове – это химтех. Там 
сейчас учатся практически все мои друзья. Про ИГХТУ они 
отзываются хорошо, говорят, что получают престижные про-
фессии, которые потом позволят работать в производствен-
ной сфере. Я выбрал другую специальность и сейчас являюсь 
студентом военной академии. Просто душа лежит к специаль-
ности, которой у нас в городе не обучают.

Татьяна Зосимова, 66 лет, пенсионер
– Я настолько далека от этой темы, что, думаю, сей-
час не смогу сказать ничего конкретного. Дети уже 
отучились. Когда-то они оканчивали экономиче-
ский факультет ИвГУ. Я же в свое время окончила 
химинститут, но мне, к сожалению, образование не 
пригодилось. Я работала не по тому профилю, по 
которому училась, – профессию осваивала прямо 
на производстве.

Анастасия Румянцева, 26 лет, маркетолог
– Я считаю, что самый лучший вуз в городе – медицинская ака-
демия. Именно там готовят самых востребованных специали-
стов. Еще один фактор: тех специальностей, которые получают 
в меде, нет больше ни в одном учебном заведении Иванова. Да 
и к тому же там явно сложнее учиться, чем в любом другом вузе, 
и, наверное, нет каких-то лишних и бесполезных направлений, 
которые есть в других.
Я сама училась в ИвГУ. У нас куча всяких странных специальностей: 
менеджеры, психологи, социологи и другие, названия которых я 
сейчас даже не вспомню. Выпускники потом не могут найти работу, 
идут не по профессии. Да и знания, которые усваивают студенты, 
посредственные. По крайней мере, меня не устроило образование, 
которое я получила. При этом, по рассказам друзей и знакомых, я 
понимаю, что люди, которые оканчивали медицинскую академию, 
получили очень хорошую профессию и смогли работать по выбран-
ному направлению.

Александр Емельянов, 22 года, студент
– Я считаю, что самый лучший вуз – это химтех, я 
в нем учусь. Туда легко поступить, да и учиться 
несложно. Профессии при этом дают востребован-
ные. Например, я пошел на «Технологию перера-
ботки полимеров», работать можно практически на 
любом заводе, даже не связанном с нашей отраслью 
напрямую. Профессия инженера-химика актуальна 
везде. Еще хорошим вузом считаю энергетический 
университет. Но я выбрал ИГХТУ просто потому, что 
туда оказалось легче поступить.

Ирина Лубова, 71 год, пенсионер
– Я считаю, что самый хороший вуз – это тот, в котором я сама 
когда-то обучалась, то есть химико-технологический университет. 
Про все остальные я рассуждать не имею права – ничего про них 
не знаю. Что мне нравилось в ИГХТУ? Преподавали хорошо, мы 
много узнавали. Считаю, что он престижен до сих пор.
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  Ивановский акцент

15 января президент Российской 
Федерации Владимир Путин обратился с 
Посланием к Федеральному Собранию и 
гражданам России. 

Депутаты Ивановской городской думы 
будут направлять все усилия для решения 

задач, поставленных президентом на  
2020 год. Сделать предстоит многое, но 
необходимо отметить, что деятельность 
городского парламента в предыдущие 
годы шла в русле озвученных ориентиров.

В послании президент поднял 
вопрос о доступности дошкольного 
образования. В решении данной про-
блемы в городе уже наметился опре-
деленный прогресс. Очередь в детских 
садах сократилась для детей от 1,5 лет 
благодаря открытию новых групп в 
действующих дошкольных учреждени-
ях. При этом мы отлично понимаем, что 
необходимо не только уплотнять дей-
ствующие детские сады, но и строить 
новые и современные. На этапе ввода 
в эксплуатацию находится сад в Рож-
дественском микрорайоне. В бюджете 
на 2020 год запланированы средства на 
строительство дошкольного образова-

тельного учреждения на 240 мест по ул. 
1-й Камвольной, пристройки на 57 мест 
в МБДОУ «Детский сад № 152» и при-
стройки на 90 мест в МБДОУ «Детский 
сад № 75». 

Особый акцент президент сделал 
на развитие современного и доступного 
образования в школах. Необходимо отме-
тить, что при дефиците бюджета города 
Иваново депутаты никогда не отменяли 
такой статьи расходов, как организация 
питания учащихся 1-4-х классов муни-
ципальных школ. На эти цели в бюджете 
на 2020 год запланировано более 17 млн 
рублей. Поддержка федерального и регио- 
нального бюджетов, которую президент 
обозначил в послании, существенно улуч-
шит качество горячего питания учащихся 
младших классов и будет являться серьез-
ной поддержкой городскому бюджету. 

Очевидно, что необходимо не только 

улучшать условия обучения детей в суще-
ствующих школах, но и строить новые. Так, 
в этом году запланировано продолжение 
строительства школы на 350 мест по  
ул. Генерала Хлебникова, начатое в  
2019 году, и строительство общеобразова-
тельной школы на 700 учащихся в Сухо-
во-Дерябихском микрорайоне.

Президент сделал акцент на реали-
зацию национальных проектов, которые 
направлены на обеспечение высоких 
стандартов жизни и равные возможности 
для каждого человека. 

Городские парламентарии, понимая 
важность реализации национальных про-
ектов для развития города, в 2019 го- 
ду держали на постоянном контроле 
исполнение ключевых этапов, проверяли 
качество проведенных работ и настаивали 
на доработке в случае выявления недо-
статков. Эта работа будет продолжена. 

Александр Кузьмичёв,  
председатель  

Ивановской городской думы

Позитивные перемены – цель нашей работы

Указом губернатора установлена величина прожиточного минимума на душу 
населения и по основным социально-демографическим группам населения 
в Ивановской области. Для трудоспособного населения его размер – 10 716 рублей, 
для детей – 9696 рублей, для пенсионеров – 8266 рублей

Детей здесь пока нет – зданию нуж-
но пройти процедуру лицензирования. 
После того как специалисты убедят-
ся, что с помещениями всё в порядке, 
начнутся занятия. Несмотря на то что 
еще полностью не закуплена мебель, в 
«Притяжении» уже есть всё для типогра-
фии, радиостудии и детского телеви-
дения. Деньги на техническую часть (а 
это около трех миллионов) привлекли за 
счет федерального гранта. 

«Восстановление ДК началось в 
позапрошлом году. Всё, что плани-
ровали на 2019-й, мы выполнили. Но 
есть и минусы, – признался Владимир 
Шарыпов. – Пока в здании нет горячего 
водоснабжения (приходится пользо-
ваться бойлерами), отсутствует лифт, 
который должен быть вместо пандуса, 
а два крыла здания функционируют 
отдельно. Мы планируем приступить к 
реконструкции центральной части, но 
оглашать конкретные сроки не можем – 
финансирование еще не найдено». 

Что именно можно будет делать 
в «Притяжении»? Редакторский центр 

займется школьными газетами, которые 
можно выпускать здесь же – всё нужное 
оборудование уже есть. В радиорубке 
будут записывать подкасты или выпуски 
радиопрограмм, которые потом смогут 
транслировать в ивановских школах. 
Мультимедиастудия многозадачна –  
может использоваться как для фото, так 
и для видео, в зависимости от того, какое 
оборудование там установить. Откроет-
ся «Центр урбанистики и дизайна», где 
школьники смогут разрабатывать свои 
проекты.

Некоторые помещения еще не 
обжиты: в одних разместятся админи-
стративные кабинеты, в других – уютные 
комнаты для коворкинга. Планируют 
также оборудовать зал, в котором ребята 
будут собираться, разговаривать и пить 
чай на уютных пуфах в перерывах между 
занятиями.

Напомним, ремонт бывшего ДК 
начался в 2018 году, левое крыло здания 
функционирует с весны 2019-го. Сейчас 
там работают спортивные и образова-
тельные секции 

Школьные 
подкасты

текст/фото: Наталья Мухина

Завершился ремонт в правом крыле центра «Притяжение», 
который располагается в бывшем Доме культуры меланжевого 

комбината. Стоимость работ – 44 миллиона рублей

Девять новых дорожных «глаз»
На дорогах области начали работу девять новых комплексов фотовидеофиксации 
нарушений Правил дорожного движения «КОРДОН-М».
Комплексы установлены и уже функционируют на следующих автодорогах:

– Ковров – Шуя – Кинешма, 123 километр, Родниковский район
– Ковров – Шуя – Кинешма, 136 километр, Вичугский район
– Ковров – Шуя – Кинешма, 168 километр, Кинешемский район
– Ростов – Иваново – Нижний Новгород, 119 километр, Ивановский район, 
деревня Иневеж

– Ростов – Иваново – Нижний Новгород, Ивановский район, село Пустошь
– Ростов – Иваново – Нижний Новгород, Шуйский район, село Афанасьевское
–  Ростов – Иваново – Нижний Новгород, Шуйский район, село Китово
– Иваново – Ярославль, 1-й километр, Ивановский район
– Иваново – Ярославль, Ивановский район, село Буньково.

Такие данные приводит МУП ИПТ, на балансе которого 136 троллейбусов.  
В прошлом году регион закупил шесть новых троллейбусов.  
До этого новая техника поступала лишь в 2013 году.

подвижного 
состава ивановских 
троллейбусов 
нуждается в замене 

  Цифра недели

Больше 

90% 

Банк России научит 
Банк России проводит курсы «Основы финансовой грамотности» для различных 
возрастных групп и учебных учреждений. «Только в сентябре – декабре 2019 года в 
проекте приняли участие 62 ивановские школы. Они подключились к 229 эфирам, 
которые услышало 4230 старшеклассников, – отмечает управляющий Ивановским 
отделением Банка России Дмитрий Николаев. – Думаю, что новый цикл, 
заинтересует многих учителей, а школьникам поможет успешно сдать выпускные 
экзамены по обществознанию». 
Новый цикл онлайн-курсов по основам финансовой грамотности для школьников 
стартует 22 января. Подробную информацию об участии и регистрации в проекте 
можно найти на сайте http://dni-fg.ru в разделе «Расписание по темам».

«Опора» – так себе опора
Областная госжилинспекция составила рейтинг эффективности деятельности 
управляющих компаний за прошлый год. Лучшими признаны ООО «Управляющая 
компания «Основа», ООО «Специализированное предприятие жилищно-
коммунального хозяйства городского округа Иваново «Жилищник», ООО «УК (МР 
Сервис)». Худшие – ЗАО «Управляющая компания «Опора», ООО «Приволжское 
многофункциональное производственное объединение жилищно-коммунального 
хозяйства Ивановской области», ООО УК «Кохомская управляющая компания».
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По сравнению с апрелем 2019 года положительные изменения респонденты 
отметили в таких сферах, как состояние дорог, озеленение, уборка города 
и общественный транспорт. Негативная тенденция – капитальный ремонт, 
теплоснабжение, доступность развлечений

текст: Екатерина Сергеева 

Специалисты в первую очередь узнавали о проблемах, которые 
волнуют жителей, но более трети опрошенных не смогли назвать, 
что именно их не устраивает

Проблемы? 
Затрудняюсь ответить!
В Ивановском филиале РЭУ имени Плеханова 
провели социологическое исследование,  
в котором приняли участие 384 человека  
из разных районов нашего города.

Затруднились ответить

Плохие дороги, пробки

                   Грязь, мусор, пыль 

          Безработица 

                        общественный транспорт 

             Низкие зарплаты

             Плохое освещение 

           Проблемы медицины 

           Проблемы с ЖКХ 

          Неразвитая инфраструктура

32,4%
24,3%

11%
7,8%
6,8%
4,9%
4,9%
4,5%
4,5%
3,9%

Какие проблемы 
вы считаете наиболее актуальными?

Позитивные оценки
Доступность магазинов 4,11
Состояние основных магистралей города 4,00
Связь (телефон, Интернет) 4,00
Доступность и качество оказания услуг такси 3,99
Негативные оценки

Доступность больниц, поликлиник 2,98
Уборка подъездов 2,97
Состояние придомовых дорог 2,87
Текущий ремонт зданий 2,76
Капитальный ремонт 2,69
Качество медицинского обслуживания 2,65

Доступность поликлиник – на троечку
На вопрос о качестве жизни в городе предлагалось дать оценку 
по пятибалльной шкале, которая привычна для многих со школы. 
Оказалось, что наиболее благополучные городские направления –  
это доступность магазинов, состояние основных магистралей, 
развитие сотовой и интернет-связи. А вот доступность поликлиник 
и состояние придомовых дорог оценивается негативно – жители не 
ставят им больше тройки. 

Среди улучшений в жизни города ивановцы выделили прежде 
всего благоустройство центра (15,7%) и ремонт дорог (15,2%). 
Также отмечались чистота на улицах, благоустройство набережной, 
появление новых спортивных и детских площадок, зон отдыха, 
улучшение освещения, транспортного сообщения, реконструкция 
площади Ленина. Примерно 7% респондентов не увидели никаких 
изменений. 

Если говорить о конкретных территориях города, то больше всего 
недовольны местом проживания жители Советского района. 
71% респондентов дали ему негативную оценку. Самой большой 
проблемой они называют состояние дорог и низкий уровень 
инфраструктуры. В Октябрьском, Советском и Фрунзенском районах 
положительные и отрицательные мнения поделились примерно 
поровну, а основные проблемы оказались идентичными тем, что 
называли жители Советского района. 

Как ивановцы относятся к деятельности 
мэра Владимира Шарыпова? 

положительно 

скорее положительно 

безразлично

скорее отрицательно

отрицательно

10%

28%

19%

40%

3%

Еще несколько лет назад территория бывшего рын-
ка на ул. Сарментовой была переведена в зону Ж-3 –  
многоквартирной жилой застройки. Но собственник 
участка не стал заморачиваться с комплексной застрой-
кой, а просто разделил территорию на несколько участ-
ков, на каждый из которых нашелся свой застройщик. 
Со своим проектировщиком, разумеется. 

В конце прошлого года архкомиссия, в которую 
входят, напомним, архитекторы и несколько чиновни-
ков, одобрила проект 9-этажного дома, расположенного 
на углу – на повороте улицы Сарментовой. Правда, 
проект этот вызвал серьезные споры: место значимое, 
формирует угол магистральной улицы, видно с несколь-
ких сторон – а архитектор предложил нестандартно 
(для Иванова) яркую раскраску фасадов с использова-
нием чуть ли не десятка цветов. Но вроде бы в конце 
концов проектировщик убедил коллег из комиссии, 
что такой «веселенький» дом будет оживлять унылый 
пейзаж бывшей промзоны.

Теперь же разработан проект другого дома, ко-
торый будет стоять в глубине квартала и на ул. Сар-
ментовой выходить только торцом. Но предложенное 
решение фасадов – лаконичное, сдержанное и чем-то 
близкое к конструктивизму – вообще не гармонирует 
с уже утвержденным проектом первого дома. Члены 
комиссии с легкой руки Александра Снитко стали 
называть одобренную ими ранее расцветку «петуши-
ной» и высказывать пожелания как-то смягчить буйство 
красок, которое, по выражению председателя комиссии, 
замглавы города Андрея Наумова, вызывает диссонанс. 
Тот факт, что пару месяцев назад никто не подумал о 
том, что «петушиный» дом здесь будет не единствен-
ным и что надо было раньше учесть развитие застройки 
в этом квартале, никого не смутил. Хотя диссонанс тут 

налицо, по крайней мере – когнитивный. 
В итоге архкомиссия одобрила проект второго дома 

и рекомендовала мэрии договориться с застройщиком 
первого дома об изменении цветового решения фаса-
да. Что в итоге получится – непонятно. Но застройщик 
имеет полное право отказать и раскрашивать дом во 
все утвержденные ранее цвета. Ну а ивановцы получат 
«вырвиглаз» на берегу Талки с одобрения маститых 
архитекторов.     

Ледовый спорткомплекс  
построят за «Ясенем»

В Иванове появится еще одна ледовая площадка. На 
проспекте Строителей за ТРЦ «Ясень» инвестор хочет 
построить крытый каток с хозяйственными и админи-
стративными помещениями. Эту информацию подтвер-
дил замглавы администрации города Андрей Наумов.

Официально о строительстве ледового объекта 
еще не объявлено – этот проект обсуждался за закры-
тыми дверями. Тем не менее Андрей Наумов сообщил, 
что проект разрабатывается. По его словам, инвестор 
намерен построить отдельно стоящее здание, где будет 
размещаться ледовая арена и административные поме-
щения. Сейчас обсуждается организация подъездных 
путей и ряд других моментов. Земельный участок, на 
котором будет размещаться арена, находится в частной 
собственности. По нашей информации, собственник 
участка и инвестор – владелец ТРЦ «Ясень». 

Что касается сроков строительства, то Андрей На-
умов предположил, что многое будет зависеть от сро-
ков разработки проекта. Но намерения у застройщика, 
по данным мэрии, серьезные, и предположительно в 
конце этого – начале следующего года ледовая арена 
будет построена 

Когнитивный диссонанс 
на Сарментовой

Архитекторы недовольны сами собой

На очередном заседании архитектурной комиссии, которое состоялось 22 января, 
обсуждался внешний вид 14-этажного многоквартирного дома, который собираются 

построить на месте бывшего рынка на ул. Сарментовой. Правда, получилось, 
что обсуждали не столько конкретный дом, сколько собственное решение, 

принятое на одном из предыдущих заседаний
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Правда, обычно так говорят те, кто сам не обра-
щался к депутатам городской думы. А те, кто пробо-
вал решить проблемы через муниципальных депута-
тов, как правило, считают, что результат может быть, 
но, к сожалению, небыстро.

Так для чего все-таки нужны муниципальные депу-
таты, как жителям ими правильно «пользоваться» (да про-
стят меня народные избранники за такой термин), чтобы 
добиться решения того или иного вопроса? Зачем нужны 
деньги на выполнение наказов избирателей и кто решает 
судьбу городских предприятий? Об этом мы поговорили 
с заместителем председателя Ивгордумы, председателем 
комитета по городскому хозяйству Игорем Клыгиным.

– Игорь Анатольевич, насколько обоснованно 
мнение о том, что к городским депутатам обращать-
ся за помощью бесполезно: у них слишком мало 
полномочий, чтобы добиться реального решения той 
или иной проблемы?

– Я с таким мнением абсолютно не согласен. Муни-
ципальный депутат – и избранный от одномандатного 
округа, и избранный по партийному списку – это человек, 
который очень тесно работает с жителями, практиче-
ски каждый день ходит по своему округу, знает, что там 
происходит, – вплоть до ям на дорогах. Я бы сказал, что 
из всей системы власти в России именно муниципальные 
депутаты находятся ближе всех к людям. 

Конечно, мы не обладаем полномочиями чинов-
ников, то есть представителей исполнительной власти. 
Но сегодня нередко очень сложно разобраться, в какой 
конкретно кабинет нужно идти, чтобы решить свою про-
блему. Депутат, с одной стороны, может подсказать –  
и человеку не придется зря тратить время и ждать отпи-
сок, а с другой – если проблема требует комплексного 
решения, может организовать взаимодействие разных 
структур в той же мэрии. 

При этом для себя я одной из главных задач считаю 
находить не разовое решение проблемы, а системное – 
чтобы в следующий раз жителям, попавшим в аналогич-
ную ситуацию, было бы легче решать эти вопросы. 

Есть и второй аспект деятельности муниципального 
депутата, которая помогает решать проблемы жителей 
округа. Это работа со средствами, выделяемыми на вы-
полнение наказов избирателей. 

– Кстати, именно эти деньги регулярно упоми-
нают критики власти, говоря, что депутаты исполь-
зуют средства на наказы избирателей, только чтобы 
пиариться и поддерживать свою репутацию среди 
жителей в преддверии очередных выборов. 

– И здесь я тоже не соглашусь. Потому что эти деньги 
часто становятся настоящим спасением для школ, дет-
ских садов, библиотек. И пиар здесь ни при чем. 

Не секрет, что учреждения культуры и образования 
много лет финансировались недостаточно, так что сегод-
ня на то, чтобы заткнуть все дыры, порой просто не хвата-
ет денег. Да и система государственных и муниципальных 
закупок достаточно громоздкая. Порой, чтобы закупить 
три парты, нужно чуть ли не полгода: подать заявку в 
управление образования, ждать, когда дойдет очередь 
и будут объявлены торги, потом еще месяц, чтобы эти 
торги состоялись… Через средства депутата на выполне-
ние наказов избирателей это получается гораздо быстрее, 
хотя, поскольку это бюджетные деньги, всё равно прихо-
дится проводить торги. Зато мы можем гораздо быстрее 
отреагировать на те потребности, которые в масштабах 
всего города кажутся мелкими: закупить мебель или 

книги, установить новые светильники или отремонтиро-
вать крыльцо. 

Похожая ситуация – и в сфере благоустройства. 
Многие депутаты целенаправленно из года в год выде-
ляют средства, чтобы, например, построить или отре-
монтировать тротуары или линии наружного освещения. 
У управления благоустройства до этих относительных 
мелочей просто не доходят руки – слишком масштабные 
задачи им приходится выполнять, например, в связи с 
реализацией федеральных программ. Но именно эти 
мелочи влияют на качество повседневной жизни каждого 
ивановца, делают ее комфортной или, наоборот, создают 
проблемы. И депутаты с помощью средств, выделяемых 
на выполнение наказов избирателей, занимаются этими 
мелочами. Так что это не пиар, а скорее, своеобразная 
«скорая помощь».

– Вы упоминали о системном решении проблем. 
Вам лично удалось за четыре года в городской думе 
прийти к таким решениям?

– Да, есть ряд решенных вопросов. Но чтобы 
потом не говорили о депутатском пиаре, я лучше 
расскажу, чего пока решить не удалось. Одна из самых 
серьезных проблем, волнующих горожан, – проблема 
с ливневой канализацией и систематическим подто-
плением улиц и дворов. 

– Да, отсутствие ливневки – это беда нашего 
города…

– Причем беда повсеместная – с ней люди сталки-
ваются в любом районе. Мы попытались найти решение, 
столкнулись с тем, что стоимость строительства ливнев-
ки на городских улицах запредельно высока, кроме того, 
это сопряжено с большим количеством организационных 
проблем. Так что пока удалось добиться только завере-
ний от администрации города, что при ремонте дорог 
будут учитываться вопросы обеспечения стока воды. 

Что касается подтопления дворов, то здесь тоже всё 
непросто. Сначала вместе с сотрудниками мэрии мы 
рассматривали вариант строительства локальных сетей, 
однако оказалось, что они не решают проблемы, потому 
что необходимо постоянно производить откачку воды, 
иначе сети заиливаются. 

Однако, когда мы провели анализ жалоб на подто-
пление именно дворовых территорий, оказалось, что их 
количество резко выросло в последние 3-5 лет, то есть 
раньше эта проблема не была такой масштабной. Судя 

по всему, причина, как ни странно, кроется в программе 
благоустройства дворов – вернее, в том, как она реализо-
вывалась. Асфальт укладывали без каких-либо изысканий, 
без проекта, только по смете. И в результате закатали 
двор в асфальт, уклоны не сделали, сливы тоже, зато уста-
новили бордюры. И получилось корыто, в котором вода 
стоит неделями, и люди не могут пройти.  

– И что теперь с этим делать? Снимать свежий 
асфальт?

– Нет, конечно. Нужно по возможности исправлять 
промахи прошлых лет и впредь проводить ремонты 
с учетом этих ошибок, чтобы не создавать проблемы 
на ровном месте. Это касается и установки детских и 
спортивных площадок – сейчас выясняется, что многие 
площадки ранее устанавливали на сетях коммунальной 
инфраструктуры, и приходится тратить бюджетные 
деньги на то, чтобы их переносить. Я рад, что в админи-
страции города разделяют нашу позицию и начинают 
системно работать в этом направлении. 

– В прошлом году вы стали председателем ко-
митета по городскому хозяйству, который теперь 
занимается вопросами, ранее входившими в сферу 
компетенции комитета по имуществу, комитета по 
благоустройству и ЖКХ и некоторых других. Зачем 
было нужно такое объединение комитетов?

– Оно было нужно для того, чтобы более четко 
определить сферы компетенции каждого комитета, не 
размывать ответственность и сделать работу думы более 
эффективной. На мой взгляд, такая структура думы, 
которая, в частности, коррелирует со структурой админи-
страции, больше отвечает сегодняшним потребностям.

– Какие первоочередные задачи будет решать ко-
митет по городскому хозяйству в этом году?

– В первую очередь, эти задачи связаны с работой 
городских предприятий. Например, МУП «ИПТ», который 
является одним из основных предприятий в сфере пасса-
жирского транспорта. 

Я убежден, что это предприятие надо сохранять и 
развивать, что в городе должен быть именно муници-
пальный перевозчик, который будет составлять костяк 
всей системы общественного транспорта. И я очень рад, 
что такой же позиции придерживается и администрация 
города, и департамент дорожного хозяйства и транспорта. 

Конечно, та поддержка, которую бюджет оказывает 
МУП «ИПТ», достаточно серьезна – порядка 200 млн 
рублей в год. Но эта сумма постепенно снижается, и я 
уверен, что, если будет решена проблема с дублирова-
нием маршрутов, транспортное предприятие сможет 
успешно работать. И наша задача сейчас – создать 
условия для его развития. 

Еще одна важная задача, которая стоит в этом году и 
перед нами, депутатами, и перед администрацией города: 
это оценка эффективности работы муниципальных уни-
тарных предприятий. Дело в том, что к 2021 году такая 
форма предприятия, как МУП, просто перестанет суще-
ствовать. И мы должны провести аудит и решить: нужно 
ли сохранять конкретное предприятие в собственности 
города, какую организационную форму для него вы-
брать? При этом, я считаю, необходимо понимать, что да-
леко не все объекты городского хозяйства могут работать 
с прибылью. Но они необходимы для того, чтобы город 
жил, функционировал и развивался. Так что здесь перед 
нами очень ответственная задача: учесть все потребности 
жителей и городского хозяйства, чтобы повысить эффек-
тивность использования муниципального имущества 

«Депутат – это человек, который 
ближе всех к жителям»

Нередко можно услышать от горожан, что власти в ответ на жалобы присылают отписки,  
а на предложение обратиться к своему депутату многие машут рукой: чем он может помочь? 

Игорь Клыгин – выпускник Ивановского текстильного института. В 1988–1996 гг. работал 
инженером-конструктором на заводе «Ивтекмаш». В 2003–2015 гг. – на  руководящих 
должностях в ОАО «Ивановское текстильное объединение», с сентября 2015 г. – заместитель 
генерального директора ОАО «Кластерная текстильная корпорация «Иврегионсинтез»
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Куртки наизнанку
Часть находится на улице Любимова с 2017 года, 

когда отряд переехал сюда с Базисной. Сейчас это са-
мое новое пожарное помещение в городе. 

Всего на территории Иванова семь пожарных ча-
стей. Они расположены так, чтобы отряд оказывался на 
месте ЧС максимум через 10 минут. После поступления 
сигнала машина выезжает спустя 45 секунд, а за минуту 
будут готовы выдвинуться все четыре единицы спецтех-

ники. Собраться пожарным нужно и того быстрее – за 
23 секунды. За это время надевают шесть предметов 
одежды – от ботинок до ремня и куртки. Спецовки вы-
ворачивают и складывают таким образом, чтобы в них 
можно было «забраться» одним движением. 

Только до 16-го этажа
Самая длинная раздвижная лестница, имеющаяся 

в распоряжении части, – достает до 16-го этажа. А вот 
всё, что выше, потушить с земли уже не получится, 
поэтому в высотках гораздо больше внимания уделяют 
противопожарным мерам. Есть в части квадроциклы, но 
их, как признались сотрудники, пока в реальной работе 
использовать не приходилось – только на учениях. Они 
позволяют проезжать там, где на обычной машине было 
бы трудно, например в лесах.

Также недавно в часть поступила новая маши-
на-лаборатория, которая берет анализ воздуха на 
вредные вещества. В области порядка 40 объектов, 
на которых хранятся или производятся химикаты. 
Если на одном из них случится ЧП, такая техника 
будет очень актуальна – можно без угрозы для 
жизни и здоровья понять, с какими веществами 
имеешь дело. 

Ликвидируют по всей России
Ивановское подразделение реагирует не только 

на ЧС, которые происходят в городе и области, но и 
привлекаются к работам на масштабных катастрофах 
по всей России. Например, сотрудники части были 
задействованы на Дальнем Востоке, в Краснодарском 
крае, Тверской области 

В здании части не только тренируются и ждут сигнала 
тревоги, но и отдыхают. Есть спальня на 18 человек, 

спортивный зал, комната психологической разгрузки  
и столовая. Ежедневно в части дежурят 16 человек,  

а всего службу здесь проходят 83 специалиста.

На «Дне детских изобретений» были представлены 17 лучших проектов, которые 
воспитанники «Кванториума» разработали и защитили в первом учебном полугодии. 
Всего за это время юные конструкторы создали почти сотню проектов

Теплые напитки  
для офисных работников
Авторы:  
Никита Королёв и Матвей Пластинин 

– Мы представляем подставку под 
ноутбук. Изначально это проект для 
дизайнеров и программистов: здесь 
есть нагреваемая поверхность, на кото-
рую можно поместить кружку с кофе, 
и беспроводная зарядка для телефона. 
Но главное – все провода, идущие к 
компьютеру, убраны внутрь устройства, 
а всё, что нужно, работает от одной 
вилки. Вдохновение пришло, когда мы 
посмотрели на компьютерные столы, в 
которых есть такие функции. Но мебель 
слишком дорога в производстве, для 
нашей подставки нужно меньше ресур-
сов. В будущем подумаем над дизай-
ном, чтобы сделать конструкцию более 
удобной. 

Защитить природу  
с воздуха
Авторы: 
Дмитрий Бариев и Иван Барболин 

– Плавающий квадрокоптер мы 
создали в первую очередь для борьбы с 
браконьерством. С его помощью можно 
следить, например, за незаконной расста-
новкой рыболовных сетей. Чтобы коптер 
мог исследовать больше пространства 
за один полет, мы дали ему возможность 
садиться на воду: снизу прикреплен 

материал, который позволяет не тонуть в 
реках и озерах и даже передвигаться по 
ним. Зачем это нужно? Чтобы экономить 
заряд, исследовать большую территорию 
и не делать слишком большой и доро-
гостоящий аккумулятор. С остановка-
ми коптер пролетит гораздо больше, а 
значит, окажется эффективнее. 

Роботы-актеры 
Авторы:  
Артём Глишенков и Максим Фомин 

– Мы создали роботизированных 
героев, которые смогут выступать на 
сцене. Надеемся, что они поучаствуют 
в постановках театра кукол. Наше ре-
шение поможет привлечь туда больше 

людей. Все ведь любят роботов! Мы 
сделали из конструктора «Лего» ры-
царя, который может махать мечом, и 
дракона, который двигает крыльями. 
Чтобы привести их в движение, напи-
сали программу для перемещения всех 
шестеренок. Со временем доработаем 
фигуры. Например, дракон сможет 
выпускать пламя, если вставить в пасть 
немного красной ткани.

Домик  
для пресмыкающихся
Автор: Игорь Игнатенко 

– Я хотел завести змею, но понял, 
что мне будет лень каждые несколько 
часов проверять, правильно ли установ-
лена температура и влажность, поэто-
му сделал террариум, в котором все 
показатели замеряются автоматически. 
Сейчас мой бразильский радужный 
удав вырос до 50 см, и это за полгода. 
Еще через полтора он достигнет двух 
метров. Благодаря хорошим условиям 
змеи могут жить в неволе до 20 лет. У 
меня поддерживается температура 
около 30 градусов (подогрев авто-
матически включается, когда датчик 
«понимает» что воздух остыл до 29 0С), 
регулируется свет, чтобы змея понима-
ла, когда день, а когда ночь. Не пред-
усмотрено только питание. Но это не 
проблема – данный вид нужно кормить 
всего раз в неделю 

Роботы для театра кукол
текст: Наталья Мухина фото: Варвара Гертье

В технопарке «Кванториум» прошел фестиваль научных опытов «День детских изобретений»

текст/фото: Наталья Мухина

Шесть вещей за 23 секунды
Назначен новый руководитель первого пожарно-спасательного отряда МЧС России по Ивановской области.  

В среду, 22 января, с Дмитрием Ширстовым встретился глава города Владимир Шарыпов,  
вместе они посетили специализированную пожарно-спасательную часть

профессия
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Телефоны детской поликлиники № 6: 
контакт-центр – 26-77-62, 
регистратура – 30-45-46,
горячая линия – 36-37-36

текст: Ольга Хрисанова фото: Владимир Кораблёв

Функциональная красота
«На первый взгляд, совсем не похоже 

на поликлинику, больше на какой-то дет-
ский развивающий центр или празднич-
ное агентство, – растерянно оглядывается 
Альбина Геннадьевна, бабушка 3-летнего 
Артёма, с которым она пришла на прием к 
врачу. – Посмотрим, как теперь нас будут 
здесь лечить, это же главное». 

Здание детской поликлиники № 6 на 
улице Театральной было закрыто почти 
полтора года назад, и вот с 14 января 
работа возобновилась после ремонта и 
модернизации. 

Первое, что действительно броса-
ется в глаза, – это стильный интерьер. 
Ненавязчивый и некричащий дизайн с 
учетом специфических особенностей 
помещения. Стойка регистрации на 
первом этаже больше напоминает от-
ельную. Оборудовано место для колясок, 
чего раньше не было, удобный гардероб, 
и вообще в зонах ожидания созданы 
очень комфортные условия. Интересные 
арт-объекты и расписанные стены, много 
ярких развивающих игрушек, которые 
(как здорово!) можно трогать. Кстати, 
наиболее востребованные кабинеты, в 
том числе дежурного врача, для при-
ема анализов, рентгенографический, 
находятся на первом этаже. На втором 
ведут прием врачи-педиатры, на треть-
ем – врачи узких специальностей, там же 
проводятся сложные диагностические 
обследования. Позаботились и о паци-
ентах с ограниченными возможностями 
здоровья: на отдельном входе оборудо-
вана кнопка вызова, сделан пандус, на 
первом этаже организован кабинет для 
приема детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья, предусмотрен туалет 
для маломобильных пациентов. Всё в 
рамках программы безбарьерной среды. 

«Что я увидела, так это разделение 
здоровых и больных детей, это но-
вый принцип, – рассказывает Ирина 
Шпольвенд, мама Виталика. – Хоть мой 
ребенок и большой уже, но не хотелось 
бы в общей очереди заразиться ОРВИ от 
других пациентов. Мы сюда давно ходим, 
раньше такого не было». Действительно, 
после капитального ремонта в поли-
клинике разделили потоки здоровых и 
больных пациентов. Открыли, кстати, 
и отделение неотложной помощи с от-
дельным входом, которое работает и по 
выходным. 

«Нам уже надо заходить в кабинет, а 
Лешка все не может оторваться от этого 

конструктора, так ему всё интересно и 
очень нравится здесь», – делится Наталья 
Венерова, пришедшая с сыном на прием 
к окулисту. Остроту зрения проверяют 
на новейшем аппарате, который может 
выявить близорукость, дальнозоркость, 
астигматизм и другие патологии, причем 
на ранних стадиях. Врач-офтальмолог 
Любовь Геннадьевна говорит, что раньше 
такой возможности не было, приходилось 
ставить диагнозы «вручную». 

Закуплено для поликлиники три 
системы УЗИ, оборудование для отори-
ноларингологии, лабораторных и других 
исследований. Оснащен рентгеновский 
кабинет, его раньше вообще не было, и 
родителям приходилось возить детей 
по другим адресам. Аппаратура, кстати, 
новейшая – автоматическая, с самонаве-
дением и очень четким отображением. 

Конечно, медицинское оборудова-
ние и вообще всё материально-техни-
ческое оснащение обошлось бюджету 
недешево – 46,5 млн рублей. Из них 
40,2 млн из областной казны и 6,3 млн –  
из средств ОМС и платных услуг. Но всё 
это ради здоровья детей. Детская поли-
клиника № 6 будет обслуживать  
23,3 тысячи человек, на 12 педиатриче-
ских участках.

Не всё сладко да гладко 
В поликлинике губернатор поинтере-

совался работой регистратуры, пооб-
щался с родителями пациентов, медпер-
соналом и даже с детьми. Насмешила и 
умилила всех одна маленькая пациентка, 
которой очень захотелось угостить главу 
региона конфеткой. Впрочем, губернатор 
от сладкого вежливо отказался, а адми-
нистрации медучреждения высказал ряд 
претензий и принципиальных моментов, 
которые предстоит доработать руковод-
ству совместно с профильным департа-
ментом. Не всё гладко.

Например, речь зашла о записи к 
врачам. Это здорово, что записаться 
можно удаленно через портал госуслуг 
(80% пациентов делают именно так), 
но такая возможность должна быть и 
в поликлинике. А на информационном 
табло – копия с сайта Регистратура 
37, где отображена информация обо 
всех медучреждениях области. Разве 
это «бережливые технологии»? «Здесь 
должно быть, прежде всего, «окно» дет-
ской поликлиники. Надо делать так, как 
удобно людям, понятно? Мне не нра-
вится этот инфомат, – делает замечание 
губернатор. – Нужно доработать». 

Или другой вопрос – вход в поликли-

нику. Вообще их три: для инвалидов, для 
неотложной помощи и общий. И паци-
ентам не очень понятно, куда именно 
заходить, если обращение первичное, 
но с явными признаками вирусного 
заболевания: вроде бы ребенок еще без 
диагноза, но уже и нездоров. Доступной 
информации об этом нет. Пока путаница 
и недоработки. «Все процессы оказания 
медпомощи еще предстоит отладить. 
Убрать ненужные звенья, добавить, ко-
торые нужны. А это в любом случае мы 
сможем узнать, только основываясь на 
мнении посетителей», – сказал директор 
департамента здравоохранения Иванов-
ской области Артур Фокин.

Технологии,  
берегущие время

Справедливости ради надо сказать, 
что те самые «бережливые технологии» 
в обновленной поликлинике уже приме-
нимы. Во-первых, она теперь полностью 
укомплектована кадрами, бегать по горо-
ду в поисках врача-специалиста не нужно. 
И записаться к ним стало проще. У Ольги 
Еремеенко 9-летняя дочка болеет доволь-
но часто: «Раньше как: участковый дает 
направление к невропатологу, а к какому 
именно пойдете, когда – все это ваши про-
блемы. Теперь же педиатр сам назначает 
день, записывает прямо на приеме и на 
сдачу анализов, и к другим специалистам –  
это очень удобно и время экономит». 

Но губернатор прав, организацию 
медпомощи можно сделать еще эффек-
тивнее: пациенты, точнее их родители, 
сами должны иметь возможность запи-
саться к любому специалисту не выходя 
из поликлиники. «Модернизация первич-
ного звена, о которой говорил президент 
России Владимир Путин, – это не окна 
пластиковые поставить, а сделать так, 
чтобы пациенту было удобнее лечиться. 
Молодцы, что сделали ремонт, но много 
вещей недоработано. Поэтому привле-
кайте общественников, внимательно всё 
изучайте и вносите коррективы», – по-
ставил задачу Станислав Воскресенский. 
Чиновники обещали: составят дорожную 
карту, привлекут экспертов, доработают, 
учтут замечания.

По федеральной программе плани-
руют модернизировать и другие медуч-
реждения региона. Свои предложения 
Ивановская область уже внесла. Скоро 
будет ясно, в какие сроки и какие именно 
объекты утвердят. Шестая детская – толь-
ко первая ласточка 

МОЛОДЦЫ, ЧТО СДЕЛА ЛИ РЕМОНТ, 
но много вещей недоработано

Губернатор Ивановской области в начале недели посетил ивановскую детскую поликлинику № 6. 
В прошлом номере мы писали, что она открылась после долгой реконструкции

Модернизация первичного звена медицины, о которой 
говорил президент России Владимир Путин, – это не 
только окна пластиковые поставить, а сделать так, чтобы 
пациенту было удобнее лечиться»

Станислав Воскресенский:  

В 2018–2019 годах на ремонт и 
обновление материально-технической 

базы детской поликлиники № 6 
направлено 77,2 млн рублей.  

В том числе на капитальный ремонт 
затрачено 30,7 млн 
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21 января футбольный клуб «Текстильщик» расстался 
с полузащитником Евгением Андреевым, который провел 
в красно-черной форме почти 40 матчей

– Екатерина, когда команда проигрывает, а вы 
становитесь самой результативной на площадке, 
какие эмоции испытываете?

– Если проигрывает команда, значит, мои очки не 
принесли никакой пользы.

– В детстве вы занимались гимнастикой, потом 
перешли в баскетбол, почему?

– Я училась в 35-й школе, к нам пришла мой 
первый тренер Анна Григорьевна Кривова и предло-
жила заниматься. В семье и папа, и дедушка играли в 
баскетбол на любительском уровне, поэтому ре-
шили попробовать. Конечно, тогда никаких мыслей 
о профессиональной карьере не было, мне просто 
нравилось играть. Потом, классе в седьмом появились 
успехи, я много забивала, меня начали привлекать в 
молодежную команду. 

– А рассматривали какой-то другой вариант раз-
вития карьеры? Не спортивной, а «гражданской».

– Нет. Я и сейчас учусь в педагогическом колледже, 
планирую в дальнейшем работать тренером. 

– Когда вы играли в молодежной команде, за-
стали золотые времена «Энергии»: Премьер-ли-

га, еврокубки…
– Да, с главной командой даже удалось 

поездить. В еврокубках я не играла, а в матчах 
Премьер-лиги принимала участие. Было 
очень страшно. Мне 15-16 лет, остальные 
взрослые. У меня в прямом смысле ноги 
подкашивались, я едва не падала в центре 
поля. Но от этой неуверенности удалось 
избавиться благодаря поддержке тре-
нера Андрея Викторовича Долопчи. Он 

в меня верил и не было такого, чтобы 
мог на меня накричать. Мне давали 
время на площадке и стабильно в ка-
ждой игре по два очка было в моей 
копилочке. Помню свою первую 
игру в Москве. На собрании перед 
матчем тренер нам рассказывал, 
что делать, а я особо не вникала, 

думала, приехала для количества, 
а меня уже в конце первого 

периода выпустили. Меня еще 
выпустили на позицию первого номера, разыгрыва-
ющего, хотя я к тому моменту играла на краю. Было 
очень страшно, повторюсь.

– После успешного периода начались проблемы с 
финансированием, многие игроки ушли, изменились 
условия, и вы стали капитаном…

– У меня на тот момент не было зарплаты, поэтому 
меня это не коснулось. Я играла не из-за денег. Хоте-
лось поднять клуб с колен. Первый год в Суперлиге-2, 
до того, как мы стали фарм-клубом московского 
«Динамо», играли вообще без зарплат. Когда стали 
сотрудничать с «Динамо», появилась стабильная зар-
плата, сейчас есть приезжие игроки, им оплачивают 
проживание или суточные. 

О том, что я буду капитаном, узнала в лагере на 
Рубском озере. Предварительно руководство опросило 
игроков, никто не был против. На День физкультурника 
у нас было построение и меня представили как капита-
на команды.  

– Наверное, морально было очень тяжело после 

Премьер-лиги бороться за восьмое место 
в Суперлиге-2?

– Когда играешь у себя в зале, когда приходят бо-
лельщики, всегда хочешь показать красивую игру, пора-
довать их. Когда проигрывали дома, это на меня давило, 
потому что люди возлагают надежды на тебя. Хочется 
снова вывести клуб в лидеры. 

– А в этом году какая у команды задача?
– Быть в тройке. Сейчас начнутся сложные игры на 

выезде в Сибири. Уже все подустали, но я думаю, что 
нам по силам выполнить задачу. 

– Есть ли в команде премии за лучшую результа-
тивность, наибольшее число подборов?

– Нет, только за победу. 
– Как строится день профессиональной баскетбо-

листки? Если, например, игра в 18:00. 
– С утра у нас легкая тренировка: побросаем, комби-

нации отработаем, потом обед и отдых, затем выезжаем 
на игру. После второй спаренной игры ходим в баню 
(если промежуток между матчами большой). 

– Какие грязные приемы против вас применяли 
соперницы? 

– Иногда пытались вывести из себя словесно. Бывает, 
защищаешься с девушкой, она начинает что-то говорить 
на ухо.

– Например.
– Однажды мы играли с «Шахтами», они девушки 

взрослые. Говорили, что я всегда останусь на этом 
уровне. Начали меня принижать, но наоборот – только 
разозлили. 

– Что касается уровня. У вас были предложения 
и из Суперлиги-1. В какие клубы вас приглашали? 
Почему не стали переходить?

– Меня звали в Оренбург, в «Надежду», но я отказа-
лась. Я хочу, чтобы мой родной клуб поднялся. Если я 
уеду, разъедутся остальные. Поскольку мы фарм-клуб 
«Динамо», у нас могут играть только два человека стар-
ше 22 лет. Сейчас у многих девочек возраст подходит 
к 22. Если так случится, играть будет некому. У меня 
планы доиграть до 22 в Суперлиге-2, а потом пойти 
на повышение. Надеюсь, что «Энергия» поднимется в 
Суперлигу-1 самостоятельно. Это будет зависеть от 
финансирования 

текст: Константин Соцков

«ХОЧУ, ЧТОБЫ МОЙ РОДНОЙ 
КЛУБ ПОДНЯЛСЯ» 

18-19 января женский баскетбольный клуб «Динамо-Энергия» провел заключительные домашние 
матчи регулярного первенства Суперлиги-2. Ивановки проиграли «Надежде-2» из Оренбургской 

области со счетом 83:94 и 73:76. Теперь наших девушек ждут только выездные матчи. 
В первой встрече с «Надеждой-2» самой результативной оказалась Екатерина Кузнецова. 

Капитан команды, Екатерина – безусловный лидер по набранным очкам в этом году. 
Средняя результативность – 18,3 очка за игру
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 Часы дореволюционные, 
советские и иностранные, 
механические, наручные, 
настенные, настольные, 
напольные, карманные, 
рабочие и неисправные, 

запасные части. 
т. 451204, 89106682723

Ч И Т А Й Т Е 

www.rk37.ru

facebook.com/RKIvanovo

@rk_ivanovo

vk.com/rk_ivanovo

Подать объявления в газету:
- ул. Красной Армии, 7а, 

1-й этаж, 
в будни с 9:00 до 18:00;

- ТРК «Тополь», ул. Лежневская, 
55, 1-й этаж, ежедневно с 10:00 

до 22:00;
Тел.: (4932) 580-420 

пн-пт с 9:00 до 19:00; 
e-mail: 5027@936936.ru



9
24 января
2020 г.
№ 3 (27034)
выходит еженедельно

Рабочий Край острый язык

Как жуешь, студент? 

ДВА СЮЖЕТА
Если не углубляться в смыслы, 

то фильм рассказывает о жизни двух 
смотрителей маяка в конце 19 века. 
Старый и опытный смотритель Томас 
Уэйк (Уиллем Дефо) принимает на 
вахту молодого сменщика Эфраима 
Уинслоу (Роберт Паттинсон). Прият-
ных отношений между ними не на-
блюдается, и им не остается ничего 
другого, как начать вместе пить жут-
кую сивуху непонятного происхож-
дения. Только подшофе оба героя 
могут нормально разговаривать и 
даже танцевать. Проходят дни, и по-
степенно каждый начинает расска-
зывать секреты из прошлой жизни. 
Эфраим понимает, что старик не так 
прост, он не подпускает его к лампе 
маяка, да и ведет себя как-то странно. 
Даже остров и его фауна настроены 
против Уинслоу. Гнетущая атмосфера 
безысходности и ограниченности вку-

пе с чудаковатой компанией старика 
Томаса очень скоро лишают рассудка 
главного героя… Это то, что лежит на 
поверхности.

Гораздо интересней подтекст 
«Маяка». При первом просмотре у 
зрителя может возникнуть ощущение, 
что некоторые моменты в фильме не-
оправданны и нелогичны, например 
сцена покраски маяка. Однако не надо 
быть семи пядей во лбу, чтобы понять, 
что картина наполнена мотивами из 
античных легенд, так как даже речь 
старика Томаса пестрит упоминания-
ми древнегреческих богов вперемеш-
ку с оскорблениями. Маяк – символ 
огня, Эфраим в роли Прометея должен 
его забрать, но Зевс в лице Томаса не 
позволяет ему этого сделать.

Сам режиссер Эггерс утверждал, 
что в его видении старый смотритель 
Томас – это бог Протей, который мо-
жет принимать любой облик. И, воз-

можно, забавы ради он в обличье 
смотрителя маяка сводил с ума своих 
помощников. Вообще, в фильме до 
конца непонятно, где явь, а где гал-
люцинации Эфраима. 

Концовка вызывает недоумение, 
но если вы помните, чем закончил 
свой путь Прометей, то всё поймё-
те. Удивительно, что тяжелая судьба 
главных героев не вызывает ни со-
страдания, ни жалости: они оба по-
лучили ровно то, что хотели. 
ЗВУКИ И ЦВЕТ 
БЕСПРОСВЕТНОЙ БЕДЫ

Полноценным фильмом ужасов 
«Маяк» сложно назвать, испугать ко-

го-либо он вряд ли сможет – сцен с чу-
довищами очень мало (да и кого они в 
2020 году испугают). А вот атмосферы 
нарастающего предчувствия немину-
емой беды хватает с лихвой. 

Первое, что бросается в глаза, – 
черно-белая картинка и практически 
квадратное разрешение экрана. От-
сутствие цвета сразу задает депрес-
сивный тон, даже в самом начале 
серое море сливается с остальным 
таким же серым и депрессивным ми-
ром. А квадратное разрешение как 
будто ограничивает зрителя, так же 
как скалистый остров ограничивает 
главных героев. 

Звук в фильме такой же полно-
правный герой, как и два смотрителя. 
Как только Эфраим Уинслоу попа-
дает на проклятый остров, слышит 
сигнальный звук из раструба маяка 
(такого же, как у будильника Губки 
Боба), который будет сопровождать 
зрителя и героев до финальных ти-
тров. Удары морских волн о камни 
и грохочущие раскаты грома с мол-
ниями сопровождают речь старика 
Томаса, когда тот в пылу проклинает 
своего молодого напарника. Крики 
чаек, от которых невозможно спря-
таться, заставляют ощутить на себе 
ту гложущую атмосферу отчаяния 
безумного острова. 
КОМУ СТОИТ СМОТРЕТЬ?

Следует уточнить, что «Маяк» 
может некоторым не понравиться 
из-за своей нелинейности и хамо-
ватости, этот фильм точно не для 
семейного просмотра. Картину стоит 
смотреть, заранее подготовившись, 
прочтя соответствующую литературу, 
помня про скрытый смысл. И если вы 
устали от фильмов-клише, где есть 
отрицательные и положительные ге-
рои, и хочется пищи для ума, то такая 
экзотика, как «Маяк», для вас 

Студенты и сотрудники ИвГУ получили новые банковские карты. 
Теперь карточка объединяет функции студенческого и читательского билетов, 
зачетной книжки. На нее же зачисляется стипендия или зарплата

Сразу скажу, что на этой неделе 
мне удалось сэкономить на питании. В 
городских кафе цены раза в два выше, 
чем в студенческих столовых. Например, 
лапша куриная в медицинской академии 
стоит 27 рублей, в ИГХТУ – 30, в ИвГПУ –  
34. К слову, самый дешевый суп был и 
самым мясным. В целом же за поднос из 
трех блюд с компотом выходило не более 
130 рублей. 

В подвалах  
ивановских вузов

Из трех вузовских столовых, в 
которых на этой неделе я обедал, самая 
дорогая – в главном корпусе ИвГПУ. Но 
она и самая благоустроенная. Видно, что 
недавно был ремонт. На столах – ска-
терти, на стенах – творческие работы 
студентов. Вообще здесь ощущаешь себя 
как в городском кафе. И народу нема-
ло. Студенты не только обедают, но и 
просто общаются, проводят время. Здесь 
атмосферно и потолок чуть сводчатый 
(здание построено в 1930-е). Забавно, 
что на многих столиках стоят рекламные 
пирамидки от фирмы, которая помогает 
«отмазывать» призывников от военкома-
та. Может быть, это намек тем студентам, 
которые проводят за трапезой слишком 
много времени, пренебрегая учебой.

Еще из интересного – целая выставка 

резных наличников на подходе к сто-
ловой. Видимо, вуз снимает их с домов, 
которые в Иванове готовятся к сносу. 
Формируется настоящая коллекция. Но 
к питанию это не имеет отношения – я 
отвлекся.

Столовая медицинского инсти-
тута тоже находится под землей – в 
цокольном этаже главного здания. Но 
подвальный антураж здесь не вызывает 
умиления: коробы вентиляции, гул от 
искусственной вытяжки и какие-то бес-
конечные пространства. Здесь неуютно, 
угрюмо. Мебель старая, изъеденные 
алюминиевые ложки и вилки (ножи не 
предлагают), а вместо салфеток выдают 
маленькие листочки серой, невпиты-
вающей влагу бумаги. Зато кормят 
медиков дешево (ценовой максимум –  
54 рубля – за заливное мясо), порции 
большие и на раздаче по-доброму 
относятся.

Если в первые две столовые просто 
так не пускают (они работают исклю-
чительно для студентов и сотрудников 

вузов), в общежитие ИГХТУ на  
ул. Арсения можно прийти любому, 
правда, наплыва посетителей в обеден-
ное время не наблюдается. Пищеблок 
также располагается в подвале. На стенах 
висят простенькие живописные работы, 
но в целом интерьер без изысков. 

Есть ли выбор?
Изначально хотелось сравнить кухни 

в трех этих столовых, но особых отличий 
не чувствуется: съедобно и сытно. Жаль 
только, вторые блюда не подогревают на 
выдаче. 

Насколько конкурентоспособны 
вузовские столовые в сравнении с 
городским общепитом? Думаю, что при 
желании студенты могут найти обеды 
той же ценовой категории, но в более 
симпатичных и обустроенных местах. 
Например, в популярной городской сети 
столовых цена комплексного обеда –  
150 рублей, а если ограничиться двумя 
блюдами и выпечкой – 125. Там посети-
телей (среди них в основном студенты) –  
всегда много.

И еще вопрос: можно ли целый ме-
сяц питаться на студенческую стипен-
дию? Если затянуть пояс и отказаться 
от мяса – сдюжишь. Но лучше бы без 
таких экспериментов и жизненных об-
стоятельств 

текст/фото: Борис Баланда

Когда-то ректоры вузов, расположенных в центре города, планировали построить общую студенческую столовую. 
Она должна была разместиться на пересечении улиц Арсения и нынешнего Шереметевского проспекта. 
Сохранился даже архитектурный эскиз, но не срослось. У каждого ивановского вуза своя столовая. 
Похожи ли они друг на друга и сколько стоит сегодня студенческий обед?

КиноПроба СМОТРИТЕ  
в кинотеатрах 

Иванова

Черно-белый луч света
Чуть поодаль от афиш многомиллионных боевиков и приключенческих 
кинокартин, в гордом одиночестве стоит пугающий и завораживающий 
хоррор режиссера Роберта Эггерса «Маяк». И зрители, и кинокритики 
считают, что со временем он станет культовым.

текст: Николай Песнин

Уже несколько лет в столовой московского 
ГИТИСа студентов бесплатно кормят 
кашей на молоке. Это идея ректора 

театрального вуза. Ивановские 
университеты пока такой заботы  

об учащихся не проявляют.
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текст: Ольга Хрисанова фото: Владимир Кораблёв

Жизнь для него разделилась на до и 
после. В тот день Геннадий Владимирович, 
как обычно, пошел на работу. Как началь-
ник смены, дело свое он знал досконально. 
Статус – особо опасное производство, ап-
паратура, установки, реагенты и, конечно, 
сами условия труда – всё требует высо-
чайшей собранности и ответственности. 
Рабочая одежда – не просто белый халат, 
в чем мы привыкли видеть химиков, а за-
щитный костюм с противогазом, который, 
кстати, потом и спас жизнь.

Сохранилось целым 
только лицо 

«Это была обычная смена. Мне не 
запомнился подробно момент взрыва, 
только помню вспышку и вижу, что я 
стою почти голый. Сгорел весь защит-
ный костюм, и даже одежда под ним, – 
рассказывает Геннадий Владимирович. – 
Сначала не почувствовал ничего, видимо, 
был болевой шок. Я дошел как-то до 
двери, вышел на свежий воздух – и всё. 
Очнулся в больнице и долго потом ниче-
го не мог вспомнить». 

СМИ об этом происшествии писали 
скупо, информации было мало, а вопросов 
много: что же случилось, кто виноват, ка-
кие будут последствия взрыва? Ясности не 
было ни у руководства предприятия, ни у 
следственных органов. Только врачи были 
конкретными в своем диагнозе: у Геннадия 
Владимировича – 80% ожогов тела. 

«После первой помощи в областной 
больнице, в состоянии искусственной 
комы нас обоих пострадавших отправили 
в Нижний Новгород в ожоговый центр. 
Там были предприняты экстренные и 
действенные меры. Врачи там высочай-
шего класса, особый уход и лечение; не 
обычные кровати, а специальные сетки. 
Представьте, у меня же сохранилось 
целым только лицо, благодаря тому, что я 
был в противогазе». 

Мне показалось, что Геннадию даже 
вспоминать об этом больно. Сейчас, 
конечно, раны затянулись, но тело-то до 
сих пор как чужое. А ведь и сделано док-
торами было немало: лазерная терапия, 
несколько операций по пересадке кожи. 
И находили-то ее с трудом, да и откуда 
врачам было брать материал при таком 
поражении? И все-таки они сделали почти 
невозможное – сначала спасли жизнь, а 
потом дали возможность человеку даль-
ше ее восстанавливать.

Знать бы, 
куда соломки 
подстелить
Вернулся на работу  
после 80% ожогов тела

В июне 2016-го на Ивановском химзаводе прогремел взрыв. МЧС сообщало тогда, 
что произошло разрушение внутренних перегородок в котельной без последующего 
горения, но несущие конструкции здания не пострадали. Конструкции нет, а люди –  
очень пострадали. Один человек даже погиб. Среди двоих серьезно пострадавших 
был и мой собеседник – Геннадий Владимирович Сонин.

Первые после МЧС
Но вот трудности с процессом 

восстановления возникли вскоре после 
выписки из ожогового центра. Через 
два месяца уже в Иванове участковый 
хирург оценил состояние пострадавше-
го от взрыва как удовлетворительное. 
Геннадий Владимирович признается, что 
просто растерялся: «Как? Шаг сделать 
не могу без дикой боли, кожа не тянется, 
пальцы, руки, ноги, колени не гнутся. 
Резко упало зрение, болит и кружится 
голова, а меня выписывают». 

В болезненном состоянии трудно 
оценить ситуацию в целом. Геннадий 
не помнит, как именно, но механизм 
социальной поддержки был запущен с 
момента происшествия. Точнее сказать, 
еще раньше, как только сотрудник за-
ключил трудовой договор и тем самым 
приобрел государственную страховку 
в системе обязательного социального 
страхования работников. (Это на малых 
производствах – в швейных цехах, в 
автосервисах и прочих небольших 
предприятиях мало кто это делает. И 
вот же показывает жизнь, что зря.) У 
Сонина, как и у всех работающих на 
Ивановском химзаводе, такой договор 
был – это обязательное условие. А 
значит, несчастный случай на произ-
водстве стал непосредственным делом 
Фонда социального страхования. Обо 
всех авариях, катастрофах, взрывах с 
пострадавшими на производстве там 
узнают первыми после МЧС и сразу 
начинают действовать.

«Геннадий Владимирович, правда, 
не всё помнит. Это и понятно, но мы 
контролировали ситуацию с самого на-
чала, – рассказывает реабилитационный 
менеджер ФСС по Ивановской области 
Людмила Смирнова. – Мы потребовали, 
чтобы его и другого пострадавшего опе-
ративно отправили в Нижний Новгород. 
Без проволочек оформляли все доку-
менты, вели пострадавших на протя-
жении всего периода восстановления и 
будем сопровождать и дальше, пока это 
необходимо. Страховой случай наступил, 
а значит, это наша ответственность».

Собачья радость  
и человеческое участие

«Я не ожидал такой заботы, – го-
ворит Геннадий Владимирович. – Ведь 
никогда не сталкивался и не знал, как 

это работает». А для сотрудников 
соцстраха это привычное дело. Они 
буквально взяли над пострадавшим 
опеку. Направляли сами на все реаби-
литационные мероприятия, в санато-
рии, больницы и реабилитационные 
центры, на разные комиссии, куда он 
даже и не думал попасть. Они звонили 
и предлагали лучшие варианты, и всё 
бесплатно.

Это стало испытанием для всей 
семьи, для которой администрация 
химзавода снимала квартиру в городах, 
где проходило лечение. Переживала 
не только жена Ольга, но и еще один 
член семьи – лабрадор Риччи. Во время 
долгой разлуки он очень тосковал, от-
казывался от еды, подходил к хозяйке, 
смотрел в глаза: мол, как там хозяин, 
скоро ли вернется?.. А по возвращении 
Геннадия Владимировича из ожогово-
го центра было большой проблемой 

сдержать ошалевшего от радости пса – 
облизать-то обожженного хозяина пока 
было нельзя. Бедному Риччи пришлось 
радоваться встрече на расстоянии. 

Прошло почти четыре года, сейчас 
наш герой работает, всё там же, на хим-
заводе – на более спокойном участке. 
Получает зарплату, страховое пособие 
по частичной потере трудоспособности. 
Впереди еще долгое восстановление 
здоровья, благо двери в санатории для 
него открыты. Геннадий Владимирович 
признается, что не представляет, как бы 
он один со всем этим справился: «Пони-
маете, вот эта система, по которой мы 
страхуемся от несчастного случая на 
производстве, и прочая защита, кото-
рой я никогда не придавал значения, 
сработала. Не думал, что пригодится. 
Как в той пословице, знать бы, где упа-
ду… Получается, не я сам, конечно, но 
подстелили соломки» 
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четыре лапыРабочий Край
Зоопсихолог – специалист по психике и поведению животных. 
Основная цель зоопсихологии – понять причины, 
побуждающие животных к тем или иным действиям

– Сергей, для того чтобы стать зоопсихологом, 
нужно получать какое-то образование? 

– Да, это отдельная специальность, требующая 
обучения на достаточно серьезном уровне. Я учился в 
Санкт-Петербургской ассоциации прикладной зоопси-
хологии. Учебный курс включал биологию, анатомию, 
психологию, зоопсихологию – так, как она понимается 
сейчас учеными, и ряд сопутствующих дисциплин. 

– Зачем и когда нужен зоопсихолог? Ведь часто 
владелец собаки считает: я и так чувствую своего 
питомца, я понимаю его без слов… 

– Зоопсихолог нужен, когда у собаки существуют по-
веденческие проблемы, и хозяин понимает, что требуется 
сторонняя помощь. Кроме того, знание зоопсихологии 
необходимо, когда нужно оценить уровень агрессии 
животного, а от этого порой зависит его дальнейшая 
судьба. Например, в приюте «Майский день» мы прово-
дим тестирование собак, отловленных на улицах города, 
чтобы понять, как работать с ними дальше. 

– Насколько часто вам приходилось сталкиваться с 
неадекватностью хозяйских собак? С чем это связано?

– Сталкиваться с таким приходилось, и даже не 
столько как зоопсихологу, сколько как жителю нашего 
города. Для меня очевидно, что отдельные особи при 
взаимодействии с человеком очень точно чувствуют 
настрой. Если люди заводят собак для самоутвержде-
ния или для удовлетворения какой-то своей скрытой 
агрессии, то часто их питомцы стараются соответ-
ствовать желаниям своих хозяев. Так что человек сам 
порождает проблему. 

– Вам приходилось корректировать агрессивное 
поведение хозяйской собаки? Насколько это сложно и 
приходится ли параллельно работать с хозяином?

– Приходится работать и с хозяевами. Более того: 
эта часть работы зоопсихолога интересна и очень нужна. 
Часто работать с человеком сложнее, чем с собакой. Но 
если получается, то это благодарное занятие. 

Например, был случай, когда собака проявляла 
агрессию к бабушке – самому старшему члену семьи и 
при этом самому беззащитному. Когда стали выяснять 
обстановку в семье, оказалось, что бабушка раздражала 
родственников: шаркала тапочками, медленно передви-
галась и т.д. То есть собака просто ориентировалась на те 
посылы, которые давала ей молодая часть семьи. Когда 
мы смогли понять, что это в большей степени человече-
ские отношения, ситуацию с проявлениями агрессии у 
животного удалось откорректировать. 

– Чем зоопсихолог отличается от кинолога? При 
каких случаях к какому специалисту надо обра-
щаться? 

– Я не вполне согласен с общепринятым разделением, 
что кинологи в большей степени занимаются дрессурой, 
а зоопсихологи – коррекцией проблемного поведения. 
Эти сферы деятельности тесно связаны. Поэтому, навер-
ное, надо в первую очередь искать увлеченных специали-
стов, и в Иванове такие есть. 

– А как вы определяете уровень агрессивности 
собаки из отлова? 

– Мы смотрим по явным признакам, является собака 
домашней или дикой. Если собака социализирована, 

то нужно искать ее хозяев или пристраивать в добрые 
руки. Но есть и дикие особи, которые близко человека 
не знают. Если такие животные не проявляют признаков 
немотивированной агрессии, то они идут по программе 
«отлов – стерилизация – вакцинация – выпуск» (ОСВВ).

Само тестирование проходит, когда собака уже 
несколько адаптировалась к новым условиям, привыкла 
к окружающей обстановке, принимает пищу. 

– Горожане с пугающей регулярностью жалуются 
на агрессивных собак на улицах. А что может приво-
дить собаку в состояние агрессии?

– Специалисты выделяют до десяти различных видов 
агрессии у собак и, соответственно, причин, эту агрессию 
запускающих. Почти все они являются естественными, 
объяснимыми и, более того, здоровыми. Например, тер-
риториальная агрессия – когда собака или стая защи-
щают территорию, которая является для них кормовой 
базой. Это может распространяться не только на сороди-
чей, но и на другие виды животных, и на человека. 

Агрессия защиты потомства. Причем мы можем это 
потомство не видеть, но это объяснимое и абсолютно 
естественное состояние собаки. 

Пищевая агрессия – здесь речь идет не о защите тер-
ритории, а о защите пищи, ресурса, который находится 
в непосредственной близости от собаки. Это может быть 
реакция на попытку отнять пищу или даже просто на 
приближение, например, кто-то проходит рядом. 

– Как вы прокомментируете историю, которая 
произошла в декабре в Курьянове? Там собаки кру-
тились около магазина и буквально вырывали из рук 
людей сумки с продуктами. 

– Выскажу субъективное мнение: скорее всего, это не 
агрессия, а выученное поведение. 

У диких собак и у собак домашних прослеживает-
ся четкая разница в границах приближения к человеку. 
Не секрет, что дикую собаку, даже очень голодную, 
с руки не покормишь – прикорм нужно оставить и 
отойти, порой достаточно далеко. Если же собака спо-
койно подходит, то, скорее всего, она либо домашняя, 
либо у нее закрепленный положительный опыт обще-
ния с людьми. В случае с Курьяновом, скорее всего, 
кто-то собак подкармливал, в том числе из пакетов. И 
животные запомнили, что в таких пакетах есть еда и 
человек готов отдать ее. Поэтому они пытаются вести 
себя так же и с другими. 

В этом заключается серьезная проблема, с кото-
рой мы регулярно сталкиваемся в Иванове: одни люди 
прикармливают животных, считая, что таким образом 
спасают их, а другие потом требуют отловить или даже 
отстрелить собак, потому что те проявляют к ним повы-
шенное внимание. И вторую позицию можно понять, по-
тому что кто-то боится собак, а если речь идет о ребенке, 
то последствия вообще могут быть очень тяжелыми. 
Отсюда и возникает весь «собачий» негатив. 

– Получается, что не надо подкармливать бездо-
мных собак? Но ведь это тоже негуманно: их может 
ждать голодная смерть. И как быть? 

– Здесь нужно исходить из понимания общей ситуа-
ции. Сейчас в городе выделяются деньги на программу 
ОСВВ. Основная цель – поставить под контроль числен-
ность бездомных животных. Она основана на том, что 
в городе у животных есть определенная постоянная 
кормовая база. Если мы изымаем животное из среды, 
стерилизуем и выпускаем обратно, то оно не размножа-
ется и на свою территорию не пускает других животных. 
Кормовая база, которая есть в городе, может обеспечить 
определенное количество особей. Дальше начинается 
естественный механизм регулирования, в том числе 
рождается меньшее количество щенков, собаки вынуж-
дены искать другие территории. Когда идет постоянный 
прикорм, эта логика разрушается. 

Конечно, нельзя категорично рассуждать о возмож-
ности покормить животных на улице. Ситуации всегда 
индивидуальны: потерянная домашняя собака, щенки 
на морозе. Проявление участия и доброты должно быть 
свойственно людям. Но просто прикорм без деятельно-
го участия, без попыток найти животному хозяев или 
пристроить щенков в приюты часто не решает проблем и 
даже может их создать.

Если человек считает необходимым кормить без-
домных собак, особенно когда речь идет о сформиро-
ванных стаях, делать это нужно в местах, максимально 
удаленных от людского потока, вдали от детских садов 
и площадок, школ, жилых домов и пешеходных улиц. 
Нужно понимать, что собаки будут охранять терри-
торию и последствия могут быть самыми разными. 
Собаки очень обучаемы, и кормление из сумок, паке-
тов, а также передача еды вместе с пакетами как раз 
формирует ту модель поведения, которая может быть 
проблемной для других людей.

Программа ОСВВ – пока единственный метод 
гуманного регулирования численности животных в 
городах, она применяется не только в России, но и 
в европейских странах, и эффект от нее есть, хотя и 
небыстрый. Но нужно еще ответственное отношение 
всех жителей к обращению с животными. Это касает-
ся не только прикорма безнадзорных животных, но и 
стерилизации тех собак и кошек, которые не исполь-
зуются в разведении. И – обязательно! – недопущение 
так называемого самовыгула, когда животные, имею-
щие хозяев, находятся на улице без присмотра, сбива-
ются в стаи в «брачный период» и приносят потомство, 
которое потом оказывается на улице. Это отдельная 
большая проблема, которая, к сожалению, на государ-
ственном уровне пока не решена 

текст: Екатерина Сергеева

«РАБОТАТЬ С ЧЕЛОВЕКОМ 
СЛОЖНЕЕ, ЧЕМ С СОБАКОЙ»

Зачем и кому нужен зоопсихолог
В последние годы появилось немало новых профессий. Одна из них – зоопсихолог. 

Правда ли, что человек принципиально отличается по своей психологии от других млекопитающих, 
или в нашем поведении и, скажем, собаки можно найти много общего? 

В том числе об этом мы поговорили с зоопсихологом, сотрудником приюта «Майский день» Сергеем Будниковым
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В субботу, 25 января в 12:00, художник Вячеслав Ершов проведет авторскую экскурсию по своей выставке. 
Посетителям необходимо просто приобрести входной билет в музей (от 30 до 60 рублей)

www. ivkukla. ru
тел. 32-85-97

www. ivmuz. ru
тел. 30-16-76

www. ivdrama. ru
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26.01 (воскресенье)
17:30 «Осторожно, 

мамочки!», 
музыкальная комедия (16+)

31.01 (пятница)
17:30 «Ужин 

по-французски», 
комедия (16+)
1.02 (суббота)

11:00 «Аленький цветочек», 
сказка (0+)

17:30 «Осторожно, 
мамочки», 

музыкальная комедия (16+)Тело, но не плоть
Вячеслав Ершов подводит к работе, на 

которой сначала ничего не понятно – ка-
кие-то пятна, мазки. Красиво по цвету, 
но совершенно бессюжетно, хотя можно 
что-то разглядеть – нафантазировать 
(другие холсты на выставке не обвинишь в 
абстрактности). Художник объясняет:

– Работа называется «Начало». В Библии 
сказано: «В начале сотворил Бог небо и землю. 
Земля же была безвидна и пуста, и тьма над 
бездною, и Дух Божий носился над водою». 
То есть само Писание говорит, что у творца 
должно быть то, над чем он работает, и то, 
чем он работает. Для художника холст – это 
земля, которая «безвидна и пуста», а кисть и 
краски – небо. Небо должно ложиться через 
руку на холст, являя содержание сердца. А 
предметность в холсте рано-поздно становит-
ся землей. То есть «истина от земли воссияет».  

Классическая школа живописи учит, что 
художник сначала должен собрать материал, 
продумать композицию и потом браться за 
холст. Здесь же метод заключается в том, 
что я начинаю работу от неизвестного. Я 
предлагаю в холст пятна, линии, количество, 
структуру, ритмы. Содержание еще не опре-
делено. Но постепенно формообразуется 
«видимое», и культурная память выкликива-
ет из живописи некую узнаваемость. 

Работа над «Началом» была остановлена, 
когда только появился намек на тему. Я мог 
бы помочь картине, ввести предметность 
и сюжет в соответствии с возникшей под-
сказкой. Но помощь художника здесь часто 
пресмыкается и скатывается к вторичности. 

…В Библии говорится, что дух постоян-
но борется с плотью, они противятся друг 
другу. И как только я начинаю следовать 
возникающей подсказке, искусственно 
помогать ей – убиваю живопись. Не надо 
договариваться до плоти. 

Да, я пишу человеческие тела, но в изо-
бражении нет любования, сладости. Здоро-
вое тело и плоть – разные понятия. Плоть 
возникает, когда чувства наши не воспитаны, 
искушаются прелестью.

Что будет, если озираться
Вячеслав Ершов останавливается у 

многосоставного, из восьми листов ДСП, 
полотна. Что здесь изображено, кто это? 
Художник рассказывает: 

– Два ангела были посланы в Содом, что-
бы вывести семью праведного Лота, ибо Бог 
за грехи жителей решил уничтожить город. 
На картине показано, как ангелы выводят 
Лота, его жену и двух дочерей. За их спинами 

уже горит город, сера падает с неба. Семей-
ство предупреждено: нельзя оборачиваться. 
Но в какой-то момент жена оглянулась и, как 
написано, превратилась в соляной столб. На 
картине она с левой стороны, ангел еще пыта-
ется помешать ей осторожным касанием.

– За что бог наказывает ее так?
– «Никто, возложивший руку свою на плуг 

и озирающийся назад, не благонадежен для 
Царствия Божия», для дела Божьего. 

Когда погибли Содом и Гоморра, Лот 
поселился в пещере – он духовно замкнул-
ся, жил обособленно. Дочери считали, что 
уничтожен весь остальной мир. И желая 
продлить род, «сказала старшая младшей: 
<…> нет человека на земле, который вошел 
бы к нам <…> Итак напоим отца <…> и пе-
респим с ним, и восстановим от отца нашего 
племя <…> И он не знал, когда она легла, 
и когда встала». На вторую ночь младшая 
поступает так же. Но народы, родившиеся 
таким образом, впоследствии исчезли из 
истории. «Они никогда не войдут в царство 
Божие», – сказано в Писании. Дочери Лота 
являлись олицетворением тщеславия и 
гордости. Они считали, что значимы, раз Бог 
их избрал и спас. От этого же страдал и Лот 
в духовном плане. Это его трагедия. 

Не прикасайся ко мне
Следующая работа, у которой мы оста-

новились вместе с художником, называется 
«Не прикасайся ко мне». Всё на этом холсте 
какое-то пошатнувшееся, зыбкое, пунктир-
ное. Вячеслав Ершов объясняет: 

– Эту картину я тоже начинал, не заду-
мывая сюжет. Сначала был поиск структу-
ры, цветовых пятен, их количества, места. 
Потом понял, что вот на этой вертикали 
(цезуре, паузе) будет фигура. Затем пришла 
подсказка сюжета – это Христос и Мария 

Магдалина (на ее месте долгое время было 
нагромождение камней). 

Это библейская ситуация: когда Мария 
пришла и увидела пустой гроб, она не узнала 
Христа, стоящего за ней. Она подумала, что 
это садовник. И только после того, как он 
заговорил, узнала по голосу. И Христос тогда 
сказал: «Не прикасайся ко мне, я еще не 
взошел к отцу своему». В этой работе уда-
лось показать переходное состояние через 
цвет одежд Христа – это как бы две разные 
оболочки. 

– Почему нельзя было прикасаться к 
нему?

– Иисус сочетает в себе человеческое и 
божественное. И Мария, обращаясь к нему в 
тот момент, воспринимает его еще как земно-
го. Это могло остановить его восхождение, он 
должен вернуться к отцу.

– Если Мария прикоснется – это Христу 
навредит или ей самой? 

– И ему, и ей. Я не могу это объяснить в 
полной мере.

Двенадцать фигур  
и один спящий

На самой большой картине этой вы-
ставки изображены все двенадцать учеников 
и учитель. Но главная фигура не выделяется 
на общем фоне, даже теряется. Когда все 
вокруг размахивают руками, не находя себе 
места, Иисус спокойно спит, свернувшись 
калачиком. Вячеслав Ершов объясняет нео-
бычное название этой работы и рассказыва-
ет, как она создавалась: 

– В Китае человек, достигший мастерства, 
считается дважды рожденным – он получает 
новый статус, другое имя. Я читал какую-то 
книгу, и там рассказывалось про лодочника, у 
которого Конфуций спросил: «Как вы до-
стигли такого мастерства в борьбе с водой?» 
Лодочник ответил: «Я просто подчиняюсь 
этой стихии». И в этот же день мне попался в 
Библии похожий сюжет. 

После того как было накормлено семь 
тысяч людей, ученики возомнили о себе, 
записав чудо и на свой счет. Иисус тогда 
настоятельно посадил их в лодку, и они 
отправились. Началась страшная буря. 
Христос говорит ученикам: всё в этом мире 
настолько связано, что это не море бушует, 
а это страсти внутри вас. Затем Учитель 
уснул (вот он на заглавии лодки лежит 
завернутый), и когда его разбудили, он ути-
шил море, а ученикам сказал: «Эх, малове-
ры!». Отсюда возникло название картины и 
всей выставки 

текст: Николай Голубев

Эх, маловеры
«Рабочий край» уже писал о выставке Вячеслава Ершова в музейно-выставочном центре на ул. Советской, 29. 
Но она получилась настолько мощной, что не грех продолжить разговор. На этот раз – слово самому художнику

Выставка продлится еще две недели – до 9 февраля.

26.01 (воскресенье)
11:00 «Огниво», детская 
музыкальная сказка (6+)

17:00 «Кастинг, 
или Белый танец 

для любимой актрисы» (12+)
29.01 (среда)

18:30 «Продавец игрушек», 
музыкальная комедия (12+)

30.01 (четверг)
18:30 «Подлинная история 

поручика Ржевского», 
музыкальная комедия (12+)

1.02 (суббота)
17:00 «Робин Гуд», 

мюзикл (12+)

26.01 (воскресенье)
11:00, 13:00 «Кукла. 
Блокадная история», 

спектакль-рассказ (6+)
1.02 (суббота)

10:00, 12:00 «Не 
Ёжик», лесная сказка с 

превращениями для детей 
от 4 лет (0+)

30.01 (четверг)
13.00 Презентация сборника 

песен А. Эшпая 
на стихи А. Критского 
«Там, где дороги так 

похожи…».
 Ул. Карла Маркса, 62/107 

Вход свободный (6+). 

www.ivcult.ru
тел. 58-99-48, 44-22-24


